

www.sonnenberg-international.de

Es gibt endlich nähere Informationen zur diesjährigen Toptagung! Wir werden uns mit dem Thema Europa und den Perspektiven der Europäischen Union in 2023 befassen.

Bei uns im Haus finden viele weitere spannende Tagungen statt, heute berichten wir von der Tagung des Wildforums. Weiter unten im Info-Brief findet ihr unsere bevorstehenden Veranstaltungen. Rund um die Walpurgisnacht Ende April haben wir z. B. das Wochenendseminar "Hexen hexen".

Dazu gibt es wieder Interessantes aus den Bereichen **Regionales, Politische Bildung & Gesellschaft** und **Natur und Umwelt**.

Wir wünschen viel Spaß beim Lesen!
Euer Sonnenberg-Team

There is finally more information about this year's top meeting! We will deal with the topic of Europe and the perspectives of the European Union in 2023.

We have many more exciting meetings taking place at our facility, today we report on the Wildlife Forum meeting. Further down in the info letter you will find our upcoming events. Around Walpurgis Night at the end of April, for example, we have the weekend seminar "Witches witch".

In addition we have interesting news from the areas **Regionales, Political Education & Society** and **Nature and Environment**.

We hope you enjoy reading!
Your Sonnenberg-Team

Themen in diesem Info-Brief / Topics in this Info-Letter

Neuigkeiten

- Die Toptagung
- Tagung des Wildnisforums
- Hexen und Walpurgisnacht
- Geschichte von Prof. Kirchhoff
- Wir stellen ein!
- Gästebuch-Einträge
- Regionales
- Politische Bildung & Gesellschaft
- Natur und Umwelt

Veranstaltungen

- Themen für Erwachsene
- Themen für Jugendliche
- Themen für Schulklassen

News

- The top conference
- Meeting of the wilderness forum
- Witches and Walpurgis night
- Story from Prof. Kirchhoff
- We are hiring!
- Guestbook-Entries
- Regionals
- Political Education & Society
- Nature and Environment

Events

- Topics for adults
- Topics for youth and youth groups
- Topics for school classes

Neuigkeiten / News

Die Toptagung in 2023

In diesem Jahr geht es um die Perspektiven Europas und der Europäischen Union.

Wir werden uns im Rahmen der Toptagung mit verschiedenen Perspektiven auf die EU, die es innerhalb und außerhalb gibt, beschäftigen. Um ein umfassendes Verständnis zu entwickeln, werden wir uns mit dem Status quo der EU und gleichzeitig mit ihren Ursprüngen, der europäischen Idee und den Werten der EU auseinandersetzen. Außerdem werden wir uns fragen, was uns aktuell in Europa verbindet und was uns trennt.

Alle Informationen, das vorläufige Programm und die Anmeldemöglichkeit findet ihr hier:

The top conference in 2023

This year, the focus is on the perspectives of Europe and the European Union.

Within the framework of the top conference, we will deal with different perspectives on the EU that exist inside and outside. In order to develop a comprehensive understanding, we will look at the status quo of the EU and at the same time at its origins, the European idea and the values of the EU. We will also ask ourselves what currently unites us in Europe and what divides us. All information, the preliminary program and the registration form can be found here:

Die Toptagung
2023



Tagung des Wildnisforums Nationalpark Harz

Das „Wildnisforum Nationalpark Harz“ tagte vom 13.03.-14.03.23 im Internationalen Haus Sonnenberg. Akteure aus ganz Deutschland haben dabei zusammengearbeitet und in Workshops Ergebnisse erarbeitet, die sich mit Schlüsselthemen der Wildnisbildung beschäftigten.

Den Bericht zur Tagung des Organisators Jens Halves aus Torfhaus mit den erzielten Ergebnissen könnt ihr euch hier durchlesen:

Meeting of the Wilderness Forum Harz National Park

The "Wilderness Forum Harz National Park" met from 13.03.-14.03.23 in the International House Sonnenberg. Stakeholders from all over Germany worked together and produced results in workshops that addressed key issues in wilderness education. You can read the report of the meeting of the organizer Jens Halves from Torfhaus with the achieved results here:

Bericht zur Tagung des Wildnisforums



Hexen und Walpurgisnacht

Hexenverbrennungen waren ein tragischer Teil der Geschichte und sind eng mit der Walpurgisnacht verbunden. Im Mittelalter und in der frühen Neuzeit wurden viele unschuldige Frauen, die als "Hexen" bezeichnet wurden, aufgrund von falschen Anschuldigungen, abergläubischen Überzeugungen und politischen Motiven verfolgt und getötet. Die Walpurgisnacht, in der Hexen angeblich ihre bösen Kräfte demonstrierten, war eine Gelegenheit für die Behörden, Menschen zu verhaften und als Hexen zu verurteilen.

Die Verfolgung von Hexen im Mittelalter und der frühen Neuzeit spiegelte jedoch auch den patriarchalischen Charakter der Gesellschaft wider, in der Frauen als Bedrohung für die Machtverhältnisse angesehen wurden. Die Vorstellung von Hexen als bösartigen Frauen mit magischen Kräften war ein Versuch, weibliche Unabhängigkeit und Selbstbestimmung zu unterdrücken und die Kontrolle über die Gesellschaft aufrechtzuerhalten.

Die Erinnerung an die Hexenverbrennungen sollte uns daran erinnern, wie gefährlich Vorurteile und Fanatismus sein können und uns dazu anspornen, uns für Gerechtigkeit und Toleranz einzusetzen.

Rund um die Walpurgisnacht setzen wir uns mit diesen Themen auseinander und wollen uns in dem Wochenendseminar "[Hexen hexen](#)" vom 28. April bis zum 1. Mai 2023 dem Thema aus weiblicher Sicht nähern: Weiblichkeit, weibliche Macht, Frauenfeindlichkeit, Feminismus und Antifeminismus gestern und heute.

Witches and Walpurgis night

Witch burnings were a tragic part of history and are closely associated with Walpurgis Night. In the Middle Ages and early modern times, many innocent women, called "witches," were persecuted and killed based on false accusations, superstitious beliefs, and political motives. Walpurgis Night, when witches supposedly demonstrated their evil powers, was an opportunity for authorities to arrest people and condemn them as witches.

However, the persecution of witches in the Middle Ages and early modern period also reflected the patriarchal nature of society, in which women were seen as a threat to the power structure. The notion of witches as malevolent women with magical powers was an attempt to suppress female independence and self-determination and maintain control over society. The memory of the witch burnings should remind us how dangerous prejudice and bigotry can be and spur us to work for justice and tolerance.

Around Walpurgis Night, we address these issues and want to approach the topic from a female perspective in the weekend seminar "[Witches witch](#)" from April 28th to May 1st: Femininity, female power, misogyny, feminism and antifeminism yesterday and today.

[Info & Anmeldung zum Seminar "Hexen hexen"](#)



Geschichte zur 50 jährigen Mitgliedschaft von Prof. Kirchhoff

Nach unseren Glückwünschen zur 50-jährigen Mitgliedschaft im Sonnenberg-Kreis e.V. teilt Prof. Kirchhoff seine langjährige Sonnenberg-Geschichte mit uns.

History of the 50th anniversary of Prof. Kirchhoff's membership

Following our congratulations on 50 years of membership in Sonnenberg-Kreis e.V., Prof. Kirchhoff shares his long Sonnenberg history with us.

Offene Stellenangebote

Open vacancies



Gästebuch-Einträge

Hier präsentieren wir euch wieder Gästebuch-Einträge zu Veranstaltungen im Internationalen Haus Sonnenberg.

Guestbook-Entries

Here we present you again guest book entries for events in the International House Sonnenberg.



Regionales

Die Rolle von Aas in der Natur

Im Nationalpark Harz wird derzeit ein Forschungsprojekt durchgeführt, das sich mit der Rolle von toten Tieren in der Natur befasst. Wissenschaftler und Forstleute untersuchen dabei die Auswirkungen von Aas auf die biologische Vielfalt in mitteleuropäischen Ökosystemen und legen hierzu gezielt Rehkadaver aus. Im Vergleich zum Abbau von Totholz, der Jahrzehnte dauern kann, zersetzt sich ein totes Tier oft innerhalb weniger Wochen. Daher ist es ein wichtiger Faktor für den Nährstoffkreislauf und die Biodiversität. Das Projekt im Nationalpark Harz ist Teil einer bundesweiten Untersuchung, die fast alle deutschen Nationalparks umfasst. Ziel ist es, mit denselben Methoden zu untersuchen, wie Aas von Wirbeltieren, Insekten sowie Bakterien und Pilzen genutzt wird und welche Funktion das Aas für das Ökosystem hat. Das Forschungsprojekt erstreckt sich über einen Zeitraum von fünf Jahren.

The role of carrion in nature

In the Harz National Park, a research project is currently being carried out that deals with the role of dead animals in nature. Scientists and foresters are investigating the effects of carrion on biodiversity in Central European ecosystems by selectively laying out deer carcasses.

Compared to the decomposition of dead wood, which can take decades, a dead animal often decomposes within a few weeks. Therefore, it is an important factor for the nutrient cycle and biodiversity. The project in the Harz National Park is part of a nationwide study that includes almost all German national parks. The aim is to use the same methods to investigate how carrion is used by vertebrates, insects as well as bacteria and fungi, and what function carrion has for the ecosystem. The research project extends over a period of five years.

Politische Bildung und Gesellschaft

Flucht weltweit

Die Flüchtlingszahlen weltweit bleiben hoch. Laut dem Mid-Year Trends Report 2022 der UNO-Flüchtlingshilfe (UNHCR, "United Nations High Commissioner for Refugees") beträgt die Zahl der gewaltsam vertriebenen Menschen weltweit rund 103 Millionen. Die Zahl umfasst Flüchtlinge, Asylsuchende, Binnenvertriebene und andere schutzbedürftige Menschen. Im Vergleich zum Stand Ende 2021 sind derzeit 13,6 Millionen Menschen mehr auf der Flucht - ein Anstieg von 15 Prozent. Dies ist der höchste Stand seit Beginn der Aufzeichnungen.

Die meisten Flüchtlinge kommen aus Syrien, gefolgt von Venezuela, Ukraine, Afghanistan und dem Südsudan.

Auch in Europa gibt es nach wie vor viele Flüchtlinge. Die meisten Asylanträge in Europa stammen aus Syrien, Afghanistan und dem Irak.

Es ist wichtig, dass die internationale Gemeinschaft weiterhin zusammenarbeitet, um die Ursachen von Flucht zu bekämpfen und den betroffenen Menschen eine Perspektive zu bieten. Gleichzeitig muss auch die Aufnahme und Integration von Geflüchteten in Europa verbessert werden, um ihre menschenwürdige Unterbringung und Integration zu gewährleisten.

PS: Auf der Seite [Pro Asyl](#) wird bereits 2016 vom Hintergrund zum Sprachgebrauch von "Flüchtling" und "Geflüchtete" berichtet, das [UN-Flüchtlingswerk](#) begründet auch in 2023 die weitere Nutzung des Begriffs "Flüchtling".

Refugees worldwide

Refugee numbers worldwide remain high. According to the 2022 Mid-Year Trends Report of the United Nations High Commissioner for Refugees (UNHCR), the number of forcibly displaced people worldwide is around 103 million. The figure includes refugees, asylum seekers, internally displaced persons, and other people in need of protection. Compared to the end of 2021, 13.6 million more people are currently displaced - a 15 percent increase. This is the highest level since records began.

Most refugees are from Syria, followed by Venezuela, Ukraine, Afghanistan and South Sudan.

There are also still many refugees in Europe. Most asylum applications in Europe are from Syria, Afghanistan and Iraq.

It is important that the international community continues to work together to address the root causes of flight and provide prospects for the people affected. At the same time, the reception and integration of refugees in Europe must also be improved to ensure their humane accommodation and integration.

PS: On the page [Pro Asyl](#) is already 2016 reported from the background to the german language use of "refugee" and different meanings, the [UN Refugee Agency](#) also justifies in 2023 the continued use of the term "refugee".

Natur und Umwelt

Internationaler Tag des Waldes

Weltweit sind Wälder die Lebensgrundlage von Menschen. Wälder filtern Staub und Schadstoffe aus der Luft, produzieren Sauerstoff und wirken ausgleichend auf das Klima. Die Vegetation kann Lärm fernhalten und sie sind Orte für Erholung, Bildung und Naturerlebnisse. Geräusche, Farben und Luftinhaltsstoffe im Wald gelten als gesundheitsfördernd, blutdruck- und stresssenkend. Darüber hinaus sind Wälder Lebensraum für zahlreiche Tier- und Pflanzenarten.

Die [Vereinten Nationen](#) weisen mit dem diesjährigen Motto "Forests and health" auf die wichtigen positiven Auswirkungen der Wälder hin.

Der [Waldbestandsbericht der Bundesregierung](#) zeigt, dass der die Bäume in Deutschlands Wäldern stark unter den Folgen der Klimakrise leiden. Vier von fünf Bäumen sind weiterhin krank und auch nach wie vor ist eine hohe Kronenverlichtung bei allen Arten zu verzeichnen.



International Day of Forests

Forests are the basis of life for people all over the world. Forests filter dust and pollutants from the air, produce oxygen and have a balancing effect on the climate. The vegetation can keep out noise and they are places for recreation, education and nature experiences. In addition, forests are habitats for numerous animal and plant species.

With this year's motto "Forests and health", the [United Nations](#) is drawing attention to the important positive effects of forests.

The [German government's forest condition report](#) shows that the trees in Germany's forests are suffering greatly from the effects of the climate crisis. Four out of five trees are still diseased and there is still a high level of crown defoliation in all species.



Veranstaltungen / Events

Themen für Erwachsene / Topics for adults

28.04. - 01.05.2023

Hexen hexen

Am Ort des sagenumwobenen Hexenkults und vieler Hexenverbrennungen wollen wir uns rund um die Walpurgisnacht dem Thema aus weiblicher Sicht nähern: Weiblichkeit, weibliche Macht, Feminismus, Frauenfeindlichkeit und Antifeminismus gestern und heute.

03.05. - 06.05.2023



Das Versprechen der Wildnis

Im Seminar lesen wir Schlüsseltexte der amerikanischen Philosophie der Wildnis, entwickeln und erkunden mögliche philosophische Praxis-Formate, die uns einer Wildnis näherbringen können, sie in uns selbst realisieren lassen.

07.05. - 12.05.2023



Leben im Harz

Mit zahlreichen erlebnispädagogischen und künstlerisch-kreativen Methoden werden wir den Nationalpark Harz erkunden und viel über Naturschutz und den Umgang mit der Umwelt vor unserer Haustür lernen.

28.04. - 01.05.2023

Witches witch

At the site of the legendary witch cult and many witch burnings, around Walpurgis night we want to approach the topic from a female perspective: femininity, female power, misogyny, feminism and anti-feminism yesterday and today.

03.05. - 06.05.2023

The promise of the wild

In the seminar we will read key texts of American philosophy of wilderness, develop and explore possible philosophical practice formats that can bring us closer to a wilderness, make it real in ourselves.

07.05. - 12.05.2023

Life in the Harz

We'll use a variety of hands-on, creative methods to get to know the Harz National Park and learn a lot about protecting nature and how to treat our local environment.

17.05. - 21.05.2023

Perspektiven auf die Europäische Union im Jahr 2023 (TOPTAGUNG)

Wir setzen uns mit dem Status quo Europas und der EU und gleichzeitig mit ihren Ursprüngen, der europäischen Idee und den Werten auseinander.



17.05. - 21.05.2023

Perspectives on the european union in 2023 (TOP CONFERENCE)

We deal with the status quo of Europe and the EU and at the same time with its origins, the European idea and the values.



15.08. - 18.08.2023

Warum flüchten Menschen?

In diesem abwechslungsreichen Seminar bekommen die Teilnehmenden einen Einblick in die Ursachen, Verläufe und Folgen von Flucht.

23.10. - 27.10.2023

Was ist Diskriminierung?

In diesem abwechslungsreichen Seminar lernen die Teilnehmenden die Ursachen von und Handlungsoptionen gegen Diskriminierung kennen.



15.08. - 18.08.2023

Why do people flee?

In this varied seminar, participants gain insight into the causes, courses and consequences of flight.

23.10. - 27.10.2023

What is discrimination?

In this varied seminar, participants learn about the causes of and options for action against discrimination.



auf Anfrage

Nachhaltig konsumieren

Hier erfahren Jugendliche, wie sie Einfluss auf ihren Konsum nehmen können, um nachhaltiger und bewusster zu leben.



upon request

Consume sustainably

Here young people learn how they can influence their consumption in order to live more sustainably and consciously.

auf Anfrage

Die SDG's – 17 Ziele für eine bessere Welt

Jugendliche setzen sich mit den Zielen für Nachhaltige Entwicklung (SDGs=Sustainable Development Goals) der Agenda 2030 auseinander.



upon request

The SDGs - 17 goals for a better world

Young people deal with the Sustainable Development Goals (SDGs=Sustainable Development Goals) of the 2030 Agenda.

auf Anfrage

Grenzen-Mauern-Vorurteile

Junge Menschen beschäftigen sich mit dem Thema Grenzen und Mauern. Sie teilen Ihre Erfahrungen aus der Pandemiezeit und widmen sich der Frage, welche Konsequenzen Mauern und Grenzen für unsere Gesellschaft haben.



upon request

Boundaries-walls-prejudices

Young people deal with the topic of borders and walls. You share your experiences from the pandemic period and address the question of what consequences walls and borders have for our society.

auf Anfrage

Glücklich nach Corona

Hier können Jugendliche reflektieren, was in der Pandemie gut war, was gefehlt hat und wie die Zukunft gestaltet werden kann.



upon request

Happy after Corona

Here young people can reflect on what was good during the pandemic, what was missing and how the future can be shaped.

Themen für Schulklassen / Topics for school classes

Teamarbeit und Arbeitswelt
Wir wollen mit Schüler:innen über die Arbeitsbedingungen der Arbeitswelt sprechen. Welche Fähigkeiten werden erwartet?

**AUF ANFRAGE /
UPON REQUEST**

Teamwork and working environment
We want to talk to students about the working conditions in the working world. What skills are expected?

Traumberuf und Arbeitswirklichkeit
Was wollen Schüler:innen werden und wie passt das zur Arbeitswirklichkeit?
Wie sieht die heutige und zukünftige Arbeitswelt aus?

**AUF ANFRAGE /
UPON REQUEST**

Dream job and work reality
What do students want to be and how does that fit into the reality of work?
What does the current and future world of work look like?

Miteinander statt gegeneinander
Teamentwicklung für Auszubildende – Kreativität in der Projektarbeit fördern, Umgang mit Mobbing lernen, gut miteinander arbeiten.

**AUF ANFRAGE /
UPON REQUEST**

Together instead of against each other
Team development for trainees – promoting creativity in project work, learning how to deal with bullying, working well together.

Einfach Klasse!
Sozialkompetenztraining zur Stärkung von Team- und Konfliktfähigkeit sowie Kommunikation und Kollaboration.

**AUF ANFRAGE /
UPON REQUEST**

Simply great!
Social skills training to strengthen team and conflict skills as well as communication and collaboration.

Habt ihr Fragen, Anmerkungen oder möchtet ihr euch für eine Veranstaltung anmelden? Schreibt uns gerne eine **Nachricht!**

Do you have any questions, comments or would you like to register for an event? Write us a message!

Kontakt /
Contact



© 2023 Internationales Haus Sonnenberg

→ Impressum

→ Newsletter weiterempfehlen

→ Newsletter abbestellen / unsubscribe